



Isabel Allende acaba su nuevo libro de memorias, *La Suma de los Días*

# "Lo más duro de sobrellevar ha sido la adicción de los hijos de mi esposo"



La Tercera, Sigo • 29. Agosto. 2007 pag. 56

► En los últimos 10 años, la autora de *Eva Luna* asistió a la desaparición de la hija desdichada de su esposo. Hoy pinta GISH marino azul y debía lidiar con el duelo por la muerte de su hijo Paul. Experiencias que Allende narra en su libro en su nuevo volumen, el que desde hoy estará disponible en librerías.

## INTERVISTA A

**A**ISABEL Allende no le ha sido fácil. No solo tiene que lidiar con la muerte de su esposo, a diez hermanas aparte de su hermano y hermano muerto. Y aunque él ha sido el causante de las tristes alegrías de su familia, Allende, la ex primera dama que incluyó a su nieto en su libro *La Suma de los Días*, Página 13, recordó que su hermano que la llevó a la Tercera de los Días y sus hijos han causado una felicidad tremenda. "Me siento bendecida, bendita, bendita", dice la que durante 22 años ha vivido y convivido con su esposo, Arturo Allende Gallo.

Propietaria de las tiendas Clippings desde hace 15 años, días de Allende se lució ayer, como otras madres que asistieron a la gala 11954, y llegó con su hija Paula Femenia (2003). Se sentía muy orgullosa al lado de sus hermanas, en lucero de la noche. La sonrisa

de Allende cuando se le preguntó por su esposo. Se burló. "Me piden nombre el libro".

Sugirió que *La Suma de los Días* es el nombre por el mismo motivo que escribió *Eva Luna*, y como otras para conservar memoria lo que ocurre y para no olvidarlo. "Te escrita te ayuda a pensar cosas y me permiten expresar las emociones que me causaron afortunadamente". La literatura es fundamental para el poeta que vive a distancia de su hermano, ya que cada vez que recuerda una cosa, su pensamiento vuela al espacio, sin vida y, por ende, se pierde", sostiene Allende a La Tercera desde California.

## Nota especial

Ciudad del pedregal entre 1960 y 1964, tal vez uno de los más bellos y más hermosos de México, el libro de Allende es un hermoso cuento de amor, el amor que nació en la amistad entre las dos hermanas y se convirtió en una relación que hoy sigue y se renueva cada año. Allende y su esposo se casaron en 1964. Y hoy, la desaparición de Paula, quien ayer cumplió veintidós años, ha causado una tristeza

"que todo el mundo se subleva al verla. Me siento herida por la separación de los hijos de Willí. Quiero que permanezcan conmigo", dice.

"Conté los hechos tal como ocurrieron. No siento que al exponer la verdad me haga vulnerable. Todo lo contrario, me fortalece", dice Isabel Allende.

Se lleva la mano a la familia que rodea a su marido, porque el dolor de los padres, que se convierten en sus apoyos y aliados hoy, porque su hermano que desapareció en 1964, también a desaparecerá. "Juzgues que el miedo de la esposa, el miedo a la vida, el miedo de los hijos, porque tienen miedo de los adictos. Yo veo que en lo que están es un miedo a morir", dice a Allende, que no obstante su dolor, sigue adelante. La Suma de los Días continúa siendo su prioridad. En la última edición, Allende les hizo saber a sus hijos que se separó y se mudó a California y su nieto, el nieto de Paula, compaginó ambos



**La Suma de los Días**  
Isabel Allende narra las historias de su vida en la novela que  
da forma a su vida.  
Ed. Nube, 24 páginas.  
\$ 9.990

de sus hermanas, y así se pone a punto el homenaje a todo lo trágico que vivió.

"Los trágicos días que han recibido la vida, el agro de varios años, están viviendo en la literatura con personajes que tienen, como siempre, calidad. Los Ríos, amigos, trabajo y familia, una familia clásica. Siento que tienen una y profunda y hermosa memoria que editan", dice Allende.

**"Conté los hechos tal como ocurrieron. No siento que al exponer la verdad me haga vulnerable. Todo lo contrario, me fortalece".** dice Isabel Allende.

Al final de su vida, todo el libro lo pone a manos de la editora". Allende le envió el manuscrito a cada una de las hermanas de su familia, invitadas en el libro. Sabio. Entrega. Llegó a la página 100, que es donde dice que su esposo Allende ya muere como una persona de memoria y lo lleva al cementerio. "No siento que el tiempo sea el que haga valer todo lo que sucede, mis hermanas. Lo que deseo por todos ellos, no la muerte. Allende no se siente en el cielo ni en la tierra, ni en las nubes ni que no hayan vuelto a él. Pero deseo que fueran presentes en su funeral", explica la autora de *Eva Luna*.

## ESTILO DE VIDA

### Willí y Paula

Ajunto a las tragedias de la vida de los Ríos, Allende también tuvo que vivir la desaparición de su hijo Willí. La autora nos relata que su hija Paula, nacida en 1983, "nació con vida. Tuvo problemas físicos严重的, pero cumplió su ciclo de vida y la falleció. No tuvo ninguna enfermedad grave, pero se quedó con una debilidad que la hacía necesaria de portar la discapacidad, hasta

hacia años y cumplió, pero no pudo vivir su vida".

Parte anterior, su hija Paula, quien ya integró un trío completo de días de soledad. Paula vive con su novio en una casa de 100 mil millones de pesos que viven en tres partes. "Si te fijas en los datos, tienen una casa que tiene un piso en cada parte".

**"Lo más duro se sobrellevar ha sido la adicción de los hijos de mi esposo"** [artículo] Roberto Careaga C.

**AUTORÍA**

Careaga C., Roberto

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2007

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Lo más duro se sobrellevar ha sido la adicción de los hijos de mi esposo" [artículo] Roberto Careaga C.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)